
戏剧化

麦卡

本周， 不出意外地被范志

毅刷屏了。

说到范志毅的国家队生

涯，我想起一段往事。

1997年十强赛结束后回到

上海， 很清楚记得是在江湾基

地宿舍里， 范志毅在一张便笺

上写下了几家英国俱乐部的名

字，说：“我一定要出去踢球了，一

定要出去。 ”

1997十强赛失利， 一定程度

也是范志毅出国踢球的动力。 那

年联赛打完，他就去英国试训，然

后1998年夏天，正式转会水晶宫。

在1997十强赛刚结束回到上

海的时候， 那些比赛一度是范志

毅不想触碰的话题。 直到后来一

个纪录片拍摄，在英国的范志毅，

终于开始愿意回忆比赛中的情

景。 “联赛白打，四年白准备，别人

问起，我该怎么说？ ”国家队比赛

在他们心目中的位置， 以及他们

对这些比赛的情感投入程度和使

命感，通过他在片子中的语气，你

应该都能清楚感觉到。

当下， 毫无疑问是娱乐明星

压倒体育明星的一个年代。 云集

顶流的微博之夜， 没有一个体育

明星参加。 然后吐槽大会，两大球

国字号重大比赛的惨痛失败经

历，被拿出来引全民爆笑。

成绩好拿金牌就是为国争

光，成绩不好了就是充当痰盂。 发

明体育比赛的目的是这个吗？ 冠

军永远可只有一个呀。

1997年申花是遭遇过1比9和

三连败， ?联赛打到后半段这批

人最终还是拿到了联赛的亚军 ，

顺便还终结了大连的55场不败。

同样1997年中国男足是在金

州经历了2比4惨败， ?四年后范

志毅和他的兄弟们， 提前两轮进

军世界杯决赛圈。

作为真正明白参加一场重要

体育比赛需要多大心理抗压能力

的人，我可以很清楚地告诉各位，

能成为顶级运动员 （哪怕是亚洲

级别）的都是真正的狠角色，他们

能做到的事情，那些娱乐小明星，

永远做不到。 外表光鲜亮丽，其实

问题多多的娱乐圈， 才是真正需

要好好治理整顿的地方。

中国的体育，还是要加油，中

国的体育明星嘛，同样要加油。

棋从断处生

棋哥
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国足男篮相互吐槽， 男篮赢

了不是新闻，国足赢了才是新闻。

国足一边倒地“大胜”，就成了最

近霸屏级的热点。

向来是“口碑洼地”的国足是

如何占据上风的呢？

范志毅当然得居首功。 他展

现出了极佳的节奏感和肢体动

作，表达有张有驰，力度十足。 范

志毅可以无视剧本台词， 最大限

度地保留了自己的本色， 一番吐

槽和他过去在镜头前那些名场面

的风格毫无二致， 令人直呼 “煞

根”。

范志毅的底气还在于他的资

历，从联赛、世界杯、留洋经历乃

至个人荣誉， 都是迄今国足历史

上最顶级的那一拨。

一边倒的场面一方面来自范

志毅的强势， 一方面也来自对面

周琦、郭艾伦的软肋。后两者的职

业生涯还没有真正证明自己的重

量级经历， 相反2019年世界杯的

黑历史还让人记忆犹新———尤其

是周琦心不在焉的低级失误 ，在

赛场上，如果说“菜”是原罪，那么

态度问题可能就是罪上加罪了。

节目本意也许并不在撕裂足

篮，而是想进行娱乐化的消解，得

出“大家都不容易”的印象 ，然而

实际上男篮这边却坐针毡， 似乎

整个中国男篮都在为周琦背书 。

?是， 从范志毅具体的吐槽内容

来看， 其实主要还是围绕周琦个

人的表现展开。 只能说男篮的挨

喷经验还不够丰富， 耐受力还有

点低。 他们不妨看看篮协主席姚

明球员时代怎么说的：“兴你打成

这样，不兴别人说啊是不是？ 唯一

的办法就是把比赛打好。 ”

篮球界的激烈反应， 和周琦

们的甘之如饴， 表现看似截然不

同， 其实给人的观感却都是相同

的四个字：大可不必。

笑与怒
都大可不必

乍暖还寒的三月，范志毅范大

将军又火了。

认识范志毅已经20多年，每每

见面都是“阿毅长，阿娄短”的，此

前的《吐槽大会》我是一集也没有

看过。

仔细看了阿毅在这期节目中

的吐槽内容，吐得真够狠的，连多

年前他痛骂中国男足惨败给泰国

队的名句“脸都不要了！ ”也用上

了。 只不过，这次是用在了中国男

篮身上。

不用说，篮球圈一定是强烈反

弹的。 不反弹就不对了。

篮球圈人士普遍认为：本期节

目和嘉宾范志毅完全不应该揭开

中国男篮的伤疤；中国篮球完全不

应该成为全社会的笑话。

最具代表性的是原男篮国手

王仕鹏：又提起那场比赛，其实是

在我们的伤口上撒盐。 我特别纳

闷，什么时候足球运动员都可以去

评价我们篮球的好和不好了？

甚至，这两天听说《吐槽大会》

节目组收到了中国篮协的投诉，节

目有下架的风险。

哦，原来中国体育当中只有中

国足球是可以被吐槽的，中国篮球

不是。 或者，其他人或项目都是可

以来吐槽中国篮球的，唯独只有以

范志毅为代表的中国足球不可以。

节目过程中，阿毅语重心长地

说：周琦啊，我要跟你说，你就是挨

骂少了……

我不知道这段话是节目组事

先准备好的，还是阿毅临场即兴发

挥的，?是这段话一定能代表中国

足球人的肺腑感言。 因为，在中国

体育的系统内，只有中国足球和中

国足球人才真正懂得什么叫做被

万人唾骂。

回想2013年6月， 中国男足在

合肥1比5惨败给泰国二队，舆论一

片哗然，球迷骂声震天。 此后，中国

男足国家队的官微账号发出了一

条微博，内容只有三个字：对不起。

这条微博的评论和转发数量双双

突破20万，其中有一条神评———当

初劝你置顶，你就是不听。

其实，说到底，中国篮球和中

国足球一样，既是中国竞技体育的

代表，又是大众娱乐文化和产业的

一部分。 呵呵，谁让你文体不分家

呢？ 所以，当你在竞技体育层面，尤

其是在国际赛场， 取得骄人战绩

时，受到万众欢呼和万民景仰自然

是顺理成章；反过来，因为战绩惨

淡、大败亏输而招致吐槽唾骂自然

也是理所应当。

就像一位网友留言：你们（中

国篮球）现在觉得不好受了？ 输球

的时候怎么没考虑球迷好不好受

呢？

最后，再引用一句很火的网络

用语：我评价冰箱，难道还得自己

会制冷？

范志毅在《吐槽大会》走个

穴 ，砸个挂 ，拿中国男篮周琦 、

郭艾伦、杨鸣开一把涮，有什么

呀？ 体育的另一种娱乐方式就

是“骂人不带脏字”。

当今娱乐损人叫 “吐槽”，传

统相声叫“砸挂”，都是开心善意

地挖苦包袱。

早在1990年北京亚运会 ，中

国代表团获得183枚金牌，占金牌

总数2/3。 ?是中国足球队却因0

比1输给泰国被淘汰出局，被挡在

了四强之外。 此后在CCTV的亚

运会庆功晚会上，冯巩、牛群说了

段《亚运之最》相声段子，强势媒

体砸挂中国足球队：

牛群 ： 亚运会什么最香 ？

冯巩：亚运村的饭菜最香。

牛群 ： 亚运会什么最臭 ？

冯巩：中国足球队临门一脚最臭。

哇塞，全国播出，那个收视率

绝不在如今的《吐槽大会》之下。

曾经沧海难为水， 所以范志毅可

以自豪地说 ：“他们能差成什么

样？能让中国足球来拯救他们？足

球还能有鞭策别人的那一天？ ”范

志毅这个“包袱”抖得绝妙。

在疫情压抑了一年多的情绪

下，足球联手篮球，给观众带来一

场开开心心的欢呼雀跃， 这也是

中国体育对观众的娱乐奉献。

范志毅的精准吐槽告诉我

们：足球、篮球的欢声笑语，岂止

在赛场。

《北京青年报》有个著名足球

记者叫王俊，在《足球》报的专栏

笔名称大仙。 “范大将军 （范志

毅）”“快刀浪子（高峰）”都出自大

仙笔下， 他的专栏就充满了各种

吐槽与砸挂。 赞美徐根宝的足球

青训，可以写出褒义的《徐根宝把

根留住》； 讽刺挖苦足球裁判，也

能贬义直刺《张业端，业不端》。

2000年， 大仙去英国水晶宫

足球队采访范志毅， 为了省钱就

住在范志毅家。 夜里口渴醒来去

冰箱找水喝， 结果第二天告诉范

志毅：“你家的橙汁怎么那么难喝

刺激，肚子难受了一整夜。 ”范志

毅看到喝干的橙汁瓶当场挖苦 ：

“那是英国的浓缩橙汁！ 一瓶浓缩

液可以兑出20瓶橙汁， 你们这些

记者啊……”

可见范志毅的吐槽技术 ，早

在当运动员时期就无师自通。

这次范志毅调侃篮球队小哥

几个，绝对听不出恶意攻击，他巧

妙地把握了正话反说， 恰恰达到

了让观众哈哈大笑的喜剧效果。

范志毅的吐槽， 骂人不带脏

字，唤出一片“春风得意驴蹄疾”。

吐槽砸挂
骂人不带脏字

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

爷叔足球队

●亚足联上周末正式公布

了40强各个小组的主办地。 国

足所在的A组比赛将安排在中

国进行。 赛事定于5月底至6月

上中旬开打。 中国队还剩余四

场球要踢，分别对马尔代夫、关

岛、菲律宾和叙利亚。每一场球

都是生死战， 这样才能获得四

个成绩最好的小组第二中的一

个而进入12强战。近来，中国足

球可谓踏进了多事之春， 不是

春花浪漫，而是春寒料峭。足协

更名、 限薪的新政使得各组职

业联赛备受冲击。 中超的天津

与江苏两地球队还能不能进入

新赛季至今还是一个大问号 。

各种各样正面或负面的消息铺

天盖地涌来。 这真使大家几乎

要忘记中国足球今年的重头戏

是冲击 2022年的卡塔尔世界

杯。内耗抢了外战的戏了。不过

国人更喜欢看内战。 外战不受钟

爱的原因太过简单，国足一遇外

敌往往是告败而归。 如今40强战

的最后四场球在神州开打 ，有戏

吗？

●恰好是同一天， 足协也公

布了新一期国足集训的大名单 。

归化球员艾克森、阿兰、费南多、

蒋光太入选。 国足已定于从本周

日起在上海进行集训两周。 新版

国足有何特色呢？ 看到了一张按

年龄而排的27位球员的国足集训

大名单，不厌其烦给看客们呈上：

张玉宁（24岁）、韦世豪（25岁）、明

天（25岁）、蒋光太（26岁）、费南多

（27岁 ）、李昂 （27岁 ）、王上源 （27

岁）、李磊（28岁）、吴兴涵（28岁）、

金敬道（29岁）、董春雨（29岁）、唐

淼（30岁）、刘殿座（30岁）、张稀哲

（30岁 ）、颜骏凌 （30岁 ）、阿兰 （31

岁）、尹鸿博（31岁）、于洋（31岁）、

池忠国（31岁）、王 超（31岁）、艾

克森（31岁）、谭龙（32岁）、于大宝

（32岁）、王刚（32岁）、吴曦（32岁）、

蒿俊闵（33岁）、曾诚（34岁）。 国足

的平均年龄为29.48岁。 老龄队。

●如果这支国足有福气能去

打2022年的世界杯， 那么踏进卡

塔尔球场的他们平均年龄笃定

超过了 30岁 。 这样的年纪在北

方 ，大家要敬称大叔了 。 牛气一

点，喊声大爷。 在阿拉上海，这样

的岁数是可以当爷叔了。 自己已

经当了爸爸，同龄的朋友也做了

父亲。 彼此相见，小朋友叫声爷

叔是当然的。 称本期的国足为爷

叔足球队绝对不为过的。 国足来

上海练脚头请上海滩最出色的笑

星张国庆、阿庆爷叔来客串一记

领队，一定可以抖落出交关笑料

来。 李铁主帅，侬看好吗？ 轻松一

点嘛？

体育的真谛
你还没明白

谁敢上阵吐槽
唯我范大将军

一晨不染
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